



Informes Flash

El sector agropecuario: ¿Un Sector Apartado?

*Productividad y Competitividad No. 3
Liney Álvarez¹. Septiembre de 2013*

Durante el mes de agosto y la primera semana de septiembre el país vivió uno de los paros agrarios más relevantes en su historia. El impacto de este hecho en la economía no se hizo esperar al igual que las diferentes opiniones acerca de una salida eficaz a este conflicto.

Los principales medios de comunicación del país cubrieron el tema de manera diferente, el periódico Portafolio habló con José Leibovich, experto en temas rurales, la Revista Semana entrevistó al economista y exministro de Hacienda y de Agricultura, José Antonio Ocampo y, por último, la República señaló una propuesta alternativa para la situación.

Según la opinión de José Leibovich el problema del sector agropecuario no se debe a la entrada en vigencia de los Tratados de Libre Comercio o a la inversión extranjera, es un problema que trasciende a la falta de garantías de un Estado con y/o sin justicia distributiva. Según el experto, el inconformismo inició cuando meses atrás, el gobierno decide otorgar un subsidio a los cafeteros para seguir con su labor, excluidos los demás sectores quienes también hacen su mayor empeño por posicionar productos tipo exportación, además indica que esta alternativa sólo es una solución a corto plazo que con el paso del tiempo traerá consecuencias como las vistas recientemente *“El subsidio de manera artificial puede ser efectivo en algunas economías, pero ese no es el ejemplo que debemos seguir”*(Leibovich, 2013).

¹Estudiante de Economía Universidad Santo Tomás Bucaramanga.

A su vez, afirma que la solución estratégica no es dar un paso atrás a los TLC o la entrega de subsidios como una respuesta a fenómenos coyunturales, sino que requiere de un “revolcón Institucional” donde desde la política del ministerio agrario y de desarrollo rural hasta la legitimidad de los gremios sectoriales, así como una política nacional sostenible que apoye mediante el suministro de una mejor infraestructura en vías, riego, canales de comercialización, bodegas de almacenamiento y asistencia técnica adecuada, para encontrar la tan anhelada competitividad de uno de los sectores más importantes.

Desde una visión empírica el exministro de Hacienda y de Agricultura, José Antonio Ocampo, quien por su experiencia en la materia, señala que una de las causas del problema existente si son los acuerdos firmados por el TLC, la falta de preparación y de salvaguardar todo aquello que no se pueda comercializar en el exterior, se convierte en la falencia inicial, el Gobierno nacional dejó a la intemperie un sector como el agropecuario y los subsidios han sido para algunos pocos, el crecimiento y desarrollo que estos debieron haber provocado en el país muestran un efecto contrario, según él *“indigestión de los TLC”*.

Así mismo aconseja un papel más fuerte y de mayor credibilidad al Gobierno, el carácter del ministro de agricultura es esencial para llegar a un acuerdo de una política agropecuaria centrada en la competitividad y productividad del sector, habida cuenta que este sector es fundamental para cualquier país que reconoce la importancia de la soberanía alimentaria, es decir, el agro y la industria por ningún motivo se deben descuidar y esta es la primera falla del gobierno, pues su visión ha sido enfocada en el sector minero, que ha mostrado mayores avances.

Al igual que Jose Leibovich, José Antonio Ocampo coincide en la investigación y la asistencia técnica:

“Hay que pensar en mejorar la investigación y el desarrollo tecnológico, en asistencia técnica al campesino, mejorar la producción, las cadenas de comercialización; tener buenos centros de abastecimientos de insumos (...). Hay que hacer una gran política para el agro y para la industria que están siendo arrasadas por la locomotora minera y por la enfermedad holandesa”.

Por último, el diario La República especifica la propuesta del ex ministro de agricultura Carlos Gustavo Cano, la cual señala que el Gobierno nacional debe esclarecer los recursos públicos y que a través del otorgamiento de subsidios al sector no se solucionarían nada (coinciden con los puntos de vista anteriores). Para el ex funcionario el

papel del gobierno debe ser más participativo en la búsqueda de conocimientos para el sector y no promotor de la ineficiencia, por ello los subsidios en realidad “ser destinados única y exclusivamente a la innovación en materia de biotecnología, al desarrollo de la llamada agricultura controlada y de precisión, incluida la adopción de sistemas de riego por goteo”.

Se puede concluir, entonces, que la salida inmediata de los subsidios según los expertos no es eficiente y convertiría al gobierno en asistencial que utiliza de manera ineficiente los recursos públicos, se requiere de un instrumento de tecnificación y capital en todos los sentidos para encontrar la competitividad del sector.

BIBLIOGRAFÍA

La República. (27 de Agosto de 2013). *Menos subsidios y más bienes para el agro*. Obtenido de <http://www.larepublica.co/>: http://www.larepublica.co/economia/menos-subsidios-y-m%C3%A1s-bienes-para-el-agro_53231

Portafolio. (01 de Septiembre de 2013). *El sector Agropecuario necesita un revolcón institucional*. Obtenido de www.portafolio.co: <http://www.portafolio.co/economia/sector-agropecuario-necesita-un-revolcon-institucional>

Revista Semana. (30 de Agosto de 2013). *Hay que Cambiar al Minagricultura*. Obtenido de www.semana.com: <http://www.semana.com/economia/articulo/hay-cambiar-minagricultura/355908-3>

Propiedad Intelectual: El Observatorio Socioeconómico de Santander es una dependencia de la Facultad de Economía de la Universidad Santo Tomás, Bucaramanga que recopila y genera información sobre temáticas sociales y económicas del territorio. Los autores son responsables de la totalidad del contenido de sus textos. Ellos autorizan al Observatorio la publicación de los mismos en formato electrónico. El material de esta publicación puede ser reproducido sin autorización, con el reconocimiento a los autores.